

# La transformación de un territorio: crónica larga del barrio República

El nuevo libro de Roberto Merino, "Barrio República", habla de uno de los diseños urbanísticos capitalinos más importantes en el paso de un siglo a otro.

IRICO DÍAZ

"Nosotros nos fuimos porque la mamá estaba aburrida de la casa. Costaba mucho mantenerla, en realidad. Era muy grande y hacía mucho frío en invierno. Tú llegabas de fuera y en vez de sacarte el abrigo te ponías otro encima. Entonces a la mamá, que ya estaba más vieja, se dieron ganas de un departamento y simplemente nos fuimos". El recuerdo de Carmen Alcázar describe uno de los rasgos —la progresiva disolución del núcleo familiar— de lo que se ha entendido como la "estampida" de las clases acomodadas desde el antiguo territorio re-

sidencial que habitaron el sur de la Alameda a partir de la segunda mitad del siglo XIX. Su familia prolongó hasta 1951 esa estancia en una casa de tres patios en calle Dieciocho y Padre Roveles. Luego se trasladó a los nuevos departamentos de calle Eulenes.

Ese es uno de los testimonios recatados por Roberto Merino en el libro "Barrio República". Se trata de una crónica escudriñada sin aspiraciones académicas, ni lasóticas, que recorre las edades —nacimiento, fulgor y declive— de esta unidad espacial, que en tiempos de una serie de muchas aristas, sin finjas establecidas. Fue encargada por la Universidad

Diego Portales para conmemorar sus 50 años.

"No podría darle las fronteras del barrio República porque solo son estimativas. Atención, más bien a modos de vida", dice Merino. La Alameda al norte, Blanco al sur, San Ignacio al oriente y tal vez Av. España al poniente, incluyendo la Estación y con la ciudadela conocida como Virginia Opazo", apunta.

"Ni siquiera sé si República es su vía, pero que se trata de un espacio súper amplio y con muchas referencias, como la propia Dieciocho o Ejército, en la medida en que otros hitos que remarca Ricardo Astaburuaga Lyon, gran conocedor de Santiago, eran conocer de Santiago al Parque Cousiño, el Club Hípico, la antigua Escuela Miller", agrega el autor.

## TEMOR A LA REVUELTA

Tanto la calle República como Dieciocho, fuera, ha atraído de esa manera para señalar la obtención de la Independencia.



El Palacio Piwonka, construido en 1908 por Ricardo Piwonka en la esquina de Ejército y Barba, es, desde 1995, la Casa Central de la U. Diego Portales.



Hoy se ve en calle Ejército, en 1910. Esa avenida, Dieciocho y República son tres ejes principales de este esplendoroso territorio residencial.

Hasta allí llegaron las familias acomodadas buscando nuevos lugares para vivir tras una primera residencia en cascos del centro de Santiago. Construyeron sus mansiones y demostraron, así su poder al resto de la ciudad.

"Impulsó más o menos hacia 1865, República era una urbanización muy moderna y sofisticada. Fue uno de los primeros barrios en contar con luz eléctrica. Pero entonces no era nada de homogéneo. Podían existir casas señoriales con edificaciones más modestas, gente de sociedad y gente común. Como en un barrio de verdad", dice Merino.

Pero esos buenos tiempos se fueron diluyendo al comenzar el siglo XX. La llamada "huelga de la carne" de 1906 levantó una revuelta popular reprimida por los ejércitos de este producto, y puso en

alergia a esas familias favorecidas socialmente. "Cero que la amenaza del alzamiento fue frecuente para la fuga del barrio República. Entre los años 30 y 50 muchos buscaron en los nuevos lotes de Providencia y de El Golf una vida del tipo ciudad jardín", dice.

Entonces, algunas casas de República se vendieron, otras se demolicieron, se abandonaron, se subdividieron o se transformaron, como la de Carmen Alcázar, que pasó a ser sede del club Magallanes. "El rasgo urbanístico cambió, como cambió antes y como cambia siempre a fines del siglo XIX, Benjamín Vicuña Mackenna tuvo la sensación de pérdida de la ciudad que él conocía, y que es la misma que podemos tener cualquiera de nosotros hoy día", concluye Merino.



El Palacio Alkamate, en la esquina de Alameda y Ejército.

KE MURDOCK, 20.10.13 A-14

## La transformación de un territorio : crónica larga del barrio República [artículo] Iñigo Díaz

Libros y documentos

### AUTORÍA

Díaz, Iñigo

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2013

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

La transformación de un territorio : crónica larga del barrio República [artículo] Iñigo Díaz

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile